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ДОРОГИЕ ПЕРВОКУРСНИКИ!
В этом году турслет первокурсников ГАГУ проходит в юбилейный – 50-й раз! Орга-

низован он был благодаря двум замечательным профессионалам - Лии Станиславовне
и Владимиру Ивановичу Неустроевым.

За годы их работы в стенах Горно-Алтайского государственного университета, Рес-
публика Алтай, как объект туризма, стала известна не только в пределах нашей страны,
но и за рубежом. Они воспитали не одно поколение спортсменов-туристов, ставших
победителями региональных, всероссийских, международных соревнований. По их ини-
циативе в 60-е годы был открыт студенческий туристский клуб «Горизонт», из кото-
рого вышли первоклассные специалисты в сфере пешего и водного туризма. Они ста-
ли первопроходцами по всем рекам Горного Алтая. Благодаря именно им в республи-
ке проходят уже ставшие традиционными соревнования по рафтингу на реках Чуя, Сема,
Бия. И в стенах нашего вуза уже 50-й раз первокурсники собираются вместе для про-
ведения турслета.

Лия Станиславовна и Владимир Иванович, выражаю вам благодарность за плодо-
творную деятельность по развитию физической культуры, спорта и туризма в Респуб-
лике Алтай, подготовку спортсменов высокого класса, профессионализм и инициати-
ву в работе!

В этот замечательный день примите искренние поздравления и пожелания крепкого
здоровья, счастья и благополучия! Спасибо вам за многолетний труд!

А первокурсникам хочу сказать: наслаждайтесь возможностью пообщаться и весело провести время с одногруппниками,
друзьями и преподавателями! Удачи в прохождении конкурсов! С праздником! С 50-м турслетом!

Ректор В.Г. Бабин
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В 1965 году состоялся первый турс-
лет, посвященный 20-летию Победы.

Первый слет организованно провели в
65 году. Это был слет туристов, так как
в 1959 году мы организовали секцию
туризма, и в нем приняли участие все,
кто в нее ходил.

А в 1965 году в стране масштабно
праздновали 20-летие Победы, поэтому
9 мая всем институтом мы вышли на
слет. Он был организован на берегу Ка-
туни, в районе села Рыбалка. Тогда по-
селок был очень маленький. У нас был
большой костер, рядом был лес и мож-
но было набрать дрова. В институте тог-
да был хороший оркестр, его привезли
на слет, а все курсы пришли пешком. И
вся администрация также приняла учас-
тие. Были организованы танцы, игры.
Тогда еще было холодно вечером, ор-
кестр замерз и пешком через Майму
пошел в город с инструментами.

В том году в нормах ГТО была введе-
на дисциплина – туризм. А как научить
всем туристским навыкам студента?
Поэтому было принято решение прове-
сти турслет организованно. Так как для
проведения занятий с группами по от-
дельности нужно освобождать от учеб-
ного процесса, а на турслете все присут-
ствуют.

Первый слет был в мае, в октябре
этого же года был организован первый
турслет для первокурсников. Почему
именно октябрь?

В мае месяце начинаются экзамены,
зачеты, практика и так далее. Потом сту-
денты разбегались и не знали чем за-
няться. Многие приходили к нам (турис-
тская секция, прим. ред.), кстати, в то
время очень много человек ходили в
секцию, по 80-100 студентов. Ходили в
походы в выходные дни по соседним
селам с концертными программами.

Почему в октябре, потому что в сен-
тябре весь институт выезжал работать в
колхозы. Поэтому по приезде в первых
числах октября организовывали турслет.

Ребята приходили осенью на учебу, и
сразу после турслета мы их забирали

КАК ЭТО БЫЛО
себе в секцию. А еще у нас обязатель-
ным этапом был конкурс художествен-

ной самодеятельности – от каждой груп-
пы по два – три номера. Поэтому турс-
лет был очень популярен, именно здесь
набирали факультеты творческих ребят,
которые в апреле месяце представляли
факультет на конкурсе самодеятельности.

Ребята показывали очень смешные
номера, у меня потом два дня щеки бо-
лели (смеется). И кстати, в этом году он
будет проводиться там же, где и 50 лет
назад, в Еланде1.

И, конечно, перед туслетом проводи-
лись теоретические занятия по топозна-
кам, узлам, элементарным картографичес-
ким материалам, как разжечь костер, как
приготовить пищу, как правильно органи-
зовать бивуак, чтобы не нарушать эколо-
гию и правила техники безопасности.

Лия Станиславовна, может, знае-
те, в то время, когда только-только
зарождался туризм в Горном Алтае,
когда вы приехали, когда начались пер-
вые турслеты, еще в каком-то вузе
страны уже проводилась такая прак-
тика, были турслеты первокурсни-
ков, или мы одни из первых начали их
проводить?

Я училась в Ленинграде, у нас прово-
дились слеты только с туристами. В
Свердловском политехническом была
сильная секция, но не знаю, проводилась
ли такая работа. С первокурсниками, на-
сколько я знаю, с кем я встречалась, та-
ких мероприятий не было.

И так долгосрочно, 50 лет, не слыша-
ла, чтобы проводили. Мы никогда не от-
меняли мероприятие, даже в самые тя-
желые годы ректорат нам всегда помо-
гал. В нашем университете традиции со-
храняются. Если посмотреть, многие
мероприятия проводятся годами: Сема,
Многоликая планета, турслет. Традиции
совершенствуются и дают возможность
многому научиться. Пока я держусь, я
стараюсь у своих воспитанников сохра-
нить традицию. Пусть она будет!

В этом году первокурсники примут
участие в 50-м турслете. Что вы им
пожелаете?

Что пожелать? Желаю получить от уче-
бы все, что возможно. Конечно, и зна-
ния по тем предметам, которые изуча-
ют. И посмотреть наш красивый Горный
Алтай. Я всем говорю, если ты не посе-
тил Телецкое озеро, Каракольские озе-
ра, Шавлинские озера, значит, ты не был
на Алтае!

За годы существования турклуба, тур-
слетов уже около 50 семейных пар орга-
низовались, только две в дальнейшем
разбежались. Всё наше руководство, кто
оканчивал институт, в свое время также
прошли через турслет. Они все поступа-
ли после 1965 года. Все присутствова-
ли, иначе не получали зачета. Так что
приходите на турслет, а потом в турклуб
«Горизонт»!

Беседовала Маргарита Кузнецова

В далёком 1959 году к нам в Горный
Алтай из Санкт-Петербурга приехали суп-
руги Неустроевы. С байдаркой, первой
спортивной лодкой на наших реках, и лю-
бовью к спорту и путешествиям. Лия
Станиславовна и Владимир Иванович –
первые мастера спорта в нашем регио-
не. Им предстояло совершить большую
работу по развитию спорта и туризма.
Всех своих многочисленных воспитан-
ников они научили ходить по воде и по
суше. Они уникальные люди, проделав-
шие огромную работу в деле воспита-
ния молодёжи.

Большой вклад Владимир Иванович
внёс в освоение рек Горного Алтая. В
1970 году он посвятил всё лето экспе-
диции у притоков реки Аргут. В ходе неё
были описаны и частично пройдены та-
кие реки, как Кара-Алаха, Ак-Алаха, Кок-
су, Джазатор, Карагем, Шавла, Юнгур и
сам Аргут. В краевых газетах 90-х годов
Неустеровых называли «коперниками»
алтайских рек».

Для семьи Неустроевых приемлемо
слово «первые». Они организаторы пер-
вого на Алтае туристического клуба. По
приезде, в 1959 году, Неустроевы созда-

ОСНОВАТЕЛИ ТУРИЗМА
ли туристскую секцию ГАГПИ. На базе
этой секции в 1967 году они образовали
туристский клуб, который сразу стал ос-
новным центром развития спортивного
туризма в Горном Алтае.

Неустроевы были в числе первых, кто
в России начал заниматься гребным сла-
ломом. Они первыми начали спортивное
ориентирование в Горном Алтае.

Впервые они основали водный туризм
как форму соревнований в Горном Ал-
тае в 1968 году, когда Лия Станиславов-
на и Владимир Иванович побывали на 9
Чемпионате мира по гребному слалому,
проходившему в Чехии.

Лия Станиславовна - энергичный педа-
гог, мастер спорта СССР по туризму,
спортивный судья республиканской ка-
тегории. Она воспитала более 4 тысяч
разных спортсменов. Награждена знака-
ми «Отличник народного просвещения»,
«Отличник просвещения СССР», «От-
личник физической культуры и спорта»,
«Ветеран спорта РСФСР» и многие дру-
гие. Имеет большое количество благо-
дарностей. За особые достижения на-
граждена нагрудными знаками Централь-

ного совета по туризма и экскурсиям «За
активную работу в туризме». В 2008
году она получила звание «Почётный
гражданин Горно-Алтайска».

Владимир Иванович - заведующий ка-
федрой физвоспитания с 1961 по 1971
год. В 1971-1973 годах работал в обла-
стном Совете по туризму. Он является
мастером спорта по туризму, мастером
спорта СССР по лыжнам гонкам. Он
организатор традиционного слёта тури-
стов-водников на р. Сема. Награждён
знаками «За активную работу в комсо-
моле», «За активную работу по развитию
туризма», «Заслуженный путешествен-
ник России, медалью «Ветеран труда».
Имеет звания «Заслуженный работник
физической культуры Российской Феде-
рации», «Заслуженный тренер Республи-
ки Алтай». В 2008 году получил звание
«Почётный гражданин города Горно-Ал-
тайска».

В общей сложности вот уже почти 50
лет Неустроевы работают во благо ту-
ризма и спорта в Республике Алтай. Бла-
годаря им мы имеем чемпионов от на-
шего региона в водных видах спорта. В
честь юбилея турклуба желаем им здо-
ровья и долголетия!

Вера Пашинина



3№ 6, 2015

В этом году туристский слет первокур-
сников празднует свой 50-летний юби-
лей! Не каждый вуз может похвастаться
традициями, которые спустя полвека не
теряют своей актуальности и пользуют-
ся успехом!

Как проходил турслет в разные годы,
мы узнали у выпускников нашего люби-
мого университета!

Валентин Агафонович Чеконов: «Я
принимал участие в
первом турслете
первокурсников в
1965 году. Именно
после него стал за-
ниматься туриз-
мом. Это очень яр-
кое воспоминание.
Было солнечно,
много песен, анек-
дотов. Узнали мно-
го интересного.

Лия Станиславовна блистала, за ее от-
ношение ко всем мы были в нее влюб-
лены.

Первокурсникам хотел был сказать,
что туризм не только спорт, это позна-
ние мира, возможность общения с при-
родой. Любите природу, сохраняйте и
помогайте! Турист должен быть культур-
ным. Пошел в лес и ничего не должен
сломать, нарушить. Берите пример с Лии
Станиславовны. Мы под ее руковод-
ством познавали туризм. Я до сих пор с
ней на «вы» и когда рядом, чувствую
себя учеником. Солнечной вам дороги,
пусть будут пороги и обрывы, но турист
должен все пройти».

Денис Омарович Куспаков: «Мой
первый турс-
лет был в
2001 году,
когда я посту-
пил на первый
курс. Погода
была пасмур-
ной, но народу
было много.
Было инте-
ресно. Стали с

одногруппниками ставить бивуак и зна-
комиться, кто чем раньше занимался, на
природе в неформальной обстановке
самое оптимальное общение.

Самое интересное – это прохождение
полосы препятствий, в нашей команде
было четыре человека, я был капитаном.
Больше всего запомнились переправа по
бревну и установка палатки. Работали
командой, вместе ставили палатки, раз-
водили костер.

Еще до университета я знал о суще-

ТУРСЛЕТУ - 50!
ствовании турклуба «Горизонт» и плани-
ровал туда записаться. Турслет показал
наглядно, чем занимается и чему учит
турклуб. С ребятами, с которыми мы там
занимались, стали одной семьей и до сих
пор общаемся».

Алексей Викторович Бондаренко:
«В 1987 году я по-
ступил на есте-
ственно-географи-
ческий факультет,
специальность -
география-биоло-
гия.

В конце сентября
состоялся 22-й
слет первокурсни-
ков Горно-Алтайс-
кого педагогического института.

К слету мы готовились весь сентябрь,
на уроках физкультуры учились вязать
узлы, в каждой группе разучивали речев-
ку, проходили тренировки по преодоле-
нию препятствий, сбору и разбору палат-
ки на время,  разжиганию костров. Этим
с нами занималась Лия Станиславовна
Неустроева, за что ей отдельная благо-
дарность.

Наша 237 группа проявляла большой
интерес, поскольку все ребята были из
разных мест Горно-Алтайской автоном-
ной области и Алтайского края.

 На слет, который проходил в урочи-
ще Еланда, мы вышли в 100% составе
под руководством  кандидата биологи-
ческих наук, доцента Юрия Петровича
Малкова. Все группы, географы-биоло-
ги, химики, в количестве 125 человек
вышли со своими кураторами на слет
первокурсников.

Как сейчас помню наше выступление
в четверках, мы были успешны, заняв,
как юноши, так и девушки, первое мес-
то в полосе препятствий. Кроме того, мы
стали первыми в номинациях: бивуак,
стенгазета и приготовление пищи. В це-
лом,  выиграли и общекомандный зачет.

Для нас это была первая встреча в по-
левых условиях, что, на мой взгляд,
очень важно, потому что в дальнейшем
группа жила дружно, весело и интерес-
но. Мало того, в нашей группе после 3-
4 курсов образовалось много семейных
пар.

Хочется сказать большое спасибо
Юрию Петровичу Малкову, который был
не только уникальным преподавателем,
но и многое дал нам в студенческой жиз-
ни. Он знал и любил природу Горного
Алтая, имел первый разряд по пешему,

горному и водному туризму. Юрий Пет-
рович водил нас по субботам и воскре-
сеньям в походы «выходного дня», про-
водя огромную воспитательную работу.
Впоследствии порядка 75 % девушек и
юношей  нашей группы увлеклись туриз-
мом и занимались в туристическом клу-
бе «Горизонт».

В 2013 году наша группа собралась в
Горно-Алтайском государственном уни-
верситете на 25-ий юбилей. И в беседах
мы часто вспоминали именно тот, наш
первый туристический слет, который ос-
тавил неизгладимое впечатление о при-
роде Горного Алтая и больших туристи-
ческих традициях в клубе «Горизонт».

Дорогие первокурсники!
В этом году туристский слет первокур-

сников Горно-Алтайского государствен-
ного университета состоится в юбилей-
ный, пятидесятый раз.

Мне хотелось бы пожелать вам побед
в этом мероприятии, лучше узнать друг
друга, обрести новых друзей.  Цените это
событие, поскольку такой замечательной
и длительной традиции нет ни в одном
государственном вузе России.

С праздником вас, дорогие друзья!»
Татьяна Станиславовна Пустогаче-

ва: «Впечатления
хорошие. Прохо-
дили полосу пре-
пятствий, варили
еду, под конец,
конечно, устали,
но это была при-
ятная усталость.
Было чувство
коллективизма.
Потом пели пес-
ни у костра под
гитару».

Сергей Викторович Долговых:
«Слет перво-
курсников – это
замечательное
мероприятие, я
в нем участво-
вал достаточно
давно, в 1984
году. В это вре-
мя почти две
трети студен-
тов были так

или иначе связаны с турклубом «Гори-
зонт».

Задачами турслета первокурсников
были: сплочение коллектива, подготов-
ка к сдаче норм ГТО, показать препода-
вателям студентов в полевых условиях,
потому что в экстремальных поведение
студентов значительно отличается от
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поведения в аудиториях, можно было
увидеть активных студентов, которые
могут повести за собой и сплотить кол-
лектив, а также индивидуалисты, кото-
рые преследуют какие-то свои личные
цели.

Турслет – это хорошее мероприятие,
где человек может проявить такие каче-
ства, как сила, упорство, уверенность –
эти навыки раскрывают в себе студен-
ты.

Кроме того, в нашем регионе очень
полезно проводить подобные меропри-
ятия, так как многие именно здесь впер-
вые учатся разводить костер, ставить па-
латку, ориентироваться по карте на мес-
тности, вязать узлы и многое другое, в
наших краях туристические навыки
очень пригодятся в жизни.

Хотелось бы пожелать успехов этому
мероприятию. Во многом это меропри-
ятие живет благодаря неутомимой энер-
гии Неустроевой Лии Станиславовны,
которая много сил вложила в развитие
данного направления в нашем универси-
тете».

Оксана Викторовна Климова: «Ту-
ристский слет не
просто мероприя-
тие, проводимое
на природе. Это
время, когда сту-
денты знакомятся
и соревнуются.

Навыки по раз-
ведению костра,
приготовлению
обеда и преодоле-

нию препятствий для студентов есте-
ственно-географического факультета
являются тренировкой к будущим поле-
вым практикам. Всегда приятно побы-
вать на природе, походить по осеннему
лесу, подышать чистым и ароматным
воздухом.

Поздравляю первокурсников с этим
прекрасным и корпоративным праздни-
ком! Желаю зарядиться энергией и хо-
рошим настроением на весь учебный
год!

Удачи, удачи и УДАЧИ!!!

Екатерина Константинова,
Маргарита Кузнецова
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